

3708

1831-1886

000203359

Los crímenes de la Quintrala

por Osvaldo Wegmann H.

El Magallanes, 2 page 1987, p. 3 (Suplemento)

En la historia de Chile abundan personajes siniestros, sobre todo en los tiempos de la conquista y de la colonia, en que debido a la época misma, a la cultura de la gente, el concepto que se tenía al derecho de vida y muerte, surgieron individuos que cometieron los crímenes más atroces, por los cuales fueron perseguidos con saña, sancionados y liquidados. Se les encuentra en las crónicas del pasado, en la literatura y a través de la tradición, poco confiable en estos casos, pero que afortunadamente proporciona valiosas pautas para investigaciones serias.

En el siglo XVI, en Santiago y sus alrededores, donde poseía vastas chacras o granjas, vivió una mujer llamada Catalina de los Ríos y Lisperguer (1605-1665), conocida por los apodos de la Catrala o la Quintrala, que es el que perduró y que ella misma aceptaba sin regateos. Don Benjamín Vicuña Mackenna (1831-1886), famoso historiador del siglo pasado, que había publicado voluminosos libros sobre el pasado chileno, felizmente reeditados en los últimos tiempos, entre ellos "La edad de oro en Chile", "La guerra a muerte", "El clima de Chile", "La independencia del Perú", "El general San Martín", "El incendio de la compañía", y otros, sobre los pioneros de la medicina, decidió aclarar la leyenda.

Se dedicó a investigar cuánto se supiera de la Quintrala, para incorporarla a la historia, atraído por el afán de aclarar la cantidad exacta y la forma de los cuarenta crímenes que se le atribuían, oportunamente comprobados. Y escribió incansablemente.

Publicó una primera edición en el diario "El Ferrocarril" de Santiago, durante la última quincena de 1877, para ofrecer en febrero la segunda edición, según el propio autor "rejuvenecida, ensanchada y corregida de sus numerosos defectos". Se debió al hallazgo en la Notaría de San Bernardo, de muchos nuevos documentos, guardados en esa Notaría. De esa manera fue posible completar aspectos de la figura de doña Catalina de los Ríos en su periodo más lóbrego y desconocido, el de su juventud. Según Vicuña Mackenna "esta mujer célebre y terrible será conocida en adelante desde la cuna al sepulcro".

Se dice que se publicaron varias ediciones más de su libro en Chile, pero lamentablemente poco conocidas. Deben de haber tenido escaso tiraje y exiguos comentarios. Por una agradable circunstancia

una nueva y documentada edición fue publicada recién el año 1977 en Buenos Aires, por empresarios chilenos.

El autor critica severamente la era colonial en Chile. "Esta tradición -dice- es la de la siniestra Quintrala, la azotadora de esclavos, la envenenadora de su padre, la opulenta e irresponsable Messalina, cuyos amantes pasaban del lecho de la lujuria a sótanos de muerte".

Esa mujer, hábil para hacerse de gran fortuna, que supo dominar a los hombres que, atraídos por sus encantos personales -que los tenía- quisieron entenderse con ella en los negocios o en la pasión. Supo evadir la justicia, por su vinculación con los jueces, su alta posición en sociedad a pesar de ser analfabeta, y por otra razón poderosa: legó gran parte de su peculio a la Iglesia, gesto que le resultaría inútil a la hora de su presencia ante el Eterno para el verdadero Juicio.

La prestigiosa Editorial Universitaria, de Santiago, acaba de imprimir las mejores páginas de esta obra de Benjamín Vicuña Mackenna, con el título de "El primer y el último crimen de la Quintrala", que ha sido solicitado con sumo interés por el público lector.

Prologó la edición el académico y poeta Carlos Ruiz Tagle, quien al referirse a la labor de Vicuña Mackenna, dice: "Estableció la verdadera historia de lo que parecía leyenda. Se necesitó un gran escritor para hacer verosímil a esta terrible llamarada, el terror en Chile tuvo nombre de mujer lujuriosa, de fiera desmorada, la circonferencia de La Ligua y, a la vez, de todo el infierno, Catalina de los Ríos y Lisperguer".

El historiador Benjamín Vicuña Mackenna.



Los crímenes de la Quintrala [artículo] Osvaldo Wegmann H.

AUTORÍA

Wegmann H., Osvaldo, 1918-1987

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los crímenes de la Quintrala [artículo] Osvaldo Wegmann H. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)